



4 août 2008

**Centre d'Information sur les Renseignements  
et le Terrorisme  
au Centre d'Etudes Spéciales (CES)**

**Élimination du Fatah dans la bande de Gaza : de violentes confrontations entre le Fatah et le Hamas ont provoqué la fuite de 180 membres du Fatah en Israël. Les individus ont été transférés à l'Autorité Palestinienne.**

---



**Des membres du Fatah s'étant enfuit de la bande de Gaza sont reçus à un point de contrôle de Tsahal avant leur transfert à Jéricho (Ammar Awad, Reuters, 4 août 2008)**

## Les événements

1. Après une série d'explosions dans la bande de Gaza les 24 et 25 juillet visant des membres du Hamas,<sup>1</sup> les forces de sécurité du Hamas ont appréhendé plusieurs résidents de Gaza affiliés au Fatah. Des douzaines d'individus ont été arrêtés à Jabaliya, Rafah, Deir Al-Balah et Beit Lahiya, ainsi que d'importantes quantités d'armes ont été confisquées (Agence de presse Ma'an, 30 juillet 2008).

2. Les incidents ont atteint leur apogée le 2 août au matin, lorsqu'une confrontation particulièrement violente a éclaté entre les forces de sécurité du Hamas et des groupes affiliés au Fatah dans le quartier de Saja'iya à Gaza. Les anicroches ont débuté par des arrestations, liées, selon le Hamas, à l'implication de membres du Fatah dans la série d'explosions anti-Hamas.

3. Le Hamas a affirmé que les individus soupçonnés étaient protégés par le clan Hilles, un important clan local, influent, et affilié au Fatah. Les membres du clan ont refusé de livrer les activistes qui, selon eux, cherchaient refuge.

4. Pendant les échauffourées, des membres des forces de sécurité du Hamas ont tiré des roquettes RPG et des obus de mortier sur les résidences des membres du clan Hilles. A la fin de la journée, neuf morts ont été décomptés, dont deux membres du Hamas, et au moins 90 blessés, dont 12 enfants (Agence de presse Ma'an, 2 août 2008). La police du Hamas a imposé un bouclage de trois jours sur le quartier de Saja'iya.



**Forces de sécurité du Hamas effectuant des arrestations et confisquant des biens  
(Télévision Al-Arabiya, 1<sup>er</sup> août 2008)**

---

<sup>1</sup> A ce sujet, voir notre article du 29 juillet 2008 intitulé "Nouvelles du conflit israélo-palestinien 22-29 juillet 2008."

5. En même temps, les médias palestiniens ont annoncé la tenue de confrontations violentes entre le Hamas et des membres de l'Armée de l'Islam à Saja'iya. L'Armée de l'Islam est un groupe radical affilié au jihad mondial<sup>2</sup> dont les activités sont dirigées par le clan Dughmush. Le Hamas soupçonnait des membres de l'Armée de l'Islam d'être également impliqués dans les récentes explosions, y compris un attentat contre un café populaire (Agence de presse Wafa, site Internet PalPress, 2 août 2008). L'Armée de l'Islam a publié un communiqué affirmant qu'elle était injustement attaquée et n'avait aucun lien avec le Fatah (Forum PALDF, 2 août 2008).

6. Dans l'après-midi, des douzaines de membres du Fatah, armés pour certains d'entre eux, ont commencé à s'enfuir de Saja'iya, parvenant à la frontière de Nahal Oz. Face à leur situation, Tsahal, avec l'autorisation du gouvernement, a permis à **180** activistes de pénétrer en territoire israélien une fois désarmés. Vingt-deux d'entre eux étaient blessés, certains gravement, et ont été transférés dans des hôpitaux en Israël (Site Internet du porte-parole de Tsahal, 3 août 2008).

7. Le lendemain, après des requêtes du Président de l'Autorité Palestinienne Abu Mazen et du Premier ministre Salam Fayyad, Tsahal a commencé à faire rentrer les membres du Fatah dans la bande de Gaza, à l'exception de ceux hospitalisés. Toutefois, lorsque les autorités ont appris que plusieurs membres du Fatah avaient été interpellés par le Hamas à leur retour, les forces de sécurité israéliennes ont réévalué la situation et décidé de les transférer à l'AP. L'AP a consenti à les accepter après que la question a été discutée par le ministre israélien de la Défense Ehud Barak, le général Amos Gilad (chef du bureau politico-diplomatique du ministère de la Défense) et Salam Fayyad (Site Internet du porte-parole de Tsahal, 4 août 2008). L'après-midi du 4 août, 88 membres du Fatah ont été transférés à Jéricho, où ils ont été logés dans un camp construit à leur intention par l'AP.

---

<sup>2</sup> A ce sujet, voir notre article du 21 février 2008 intitulé "Explosion du bâtiment de la bibliothèque du YMCA à Gaza: nouvel incident relatif à une série d'attaques contre des cibles occidentales et chrétiennes," à l'adresse [http://www.terrorism-info.org.il/malam\\_multimedia/fr\\_n/pdf/gj\\_200208f.pdf](http://www.terrorism-info.org.il/malam_multimedia/fr_n/pdf/gj_200208f.pdf).



Soldats de Tsahal soignant un membre du Fatah blessé après sa fuite de la bande de Gaza  
(Photo : porte-parole de Tsahal, 3 août 2008)

## Réactions du Hamas

8. Les dirigeants du Hamas ont qualifié l'action de "nécessaire" pour la préservation de l'ordre dans la bande de Gaza et dans la lutte contre l'anarchie. Le ministre de l'Intérieur **Said Siyam** a justifié l'action, déclarant que le clan Hilles était impliqué dans des activités anti-Hamas. Il a ajouté que pendant les confrontations, de nombreuses armes avaient été saisies et des laboratoires d'explosifs avaient été découverts, "contenant des produits chimiques utilisés pour la fabrication des bombes qui ont explosé le 25 juillet..." (Télévision Al-Aqsa, 2 août 2008). Il a aussi affirmé que les membres du clan Hilles s'étaient enfuis en direction du terminal de Nahal Oz, tout en sachant qu'ils pourraient être arrêtés par Israël, ce qui prouve leur implication dans les explosions. Au sujet des armes trouvées en possession du clan Hilles (qui s'est souvent soulevé contre le Hamas), Siyam a déclaré que "le fait que le Hamas soit un mouvement de résistance [c'est-à-dire, terroriste] ne signifie pas que tout un chacun peut stocker des armes comme il le veut" (Télévision Al-Aqsa, 2 août 2008).

9. Le porte-parole du Hamas **Sami Abu Zuhri** a accusé Israël et l'Autorité Palestinienne d'être impliqués dans les explosions. Selon lui, cela a été prouvé par le fait qu'Israël a accueilli les membres du Fatah en fuite et, d'après lui, l'AP a coordonné leur départ de la bande de Gaza avec Israël (Site Internet Palestine-info, 2 août 2008).

10. Une critique acerbe a été formulée par le comité de contrôle du Hamas au Conseil Législatif Palestinien, qui a lancé une attaque sans précédent contre l'administration Haniya pour ses assauts contre des institutions du Fatah et des organismes de charité dans la bande de Gaza (tandis que Hamas se plaint d'assauts sur ses institutions en Judée-Samarie). Le comité a publié un communiqué déclarant que seules des procédures légalement ordonnées pourraient mener à la fermeture de sociétés non-gouvernementales ainsi que d'institutions, et a appelé le ministre de

l'Intérieur de l'administration du Hamas à protéger les institutions du Fatah et à punir les responsables de leur fermeture (Al-Quds Al-Arabi, 29 juillet 2008).

## Réactions du Fatah et de l'AP

11. Le Fatah a appelé au calme et à la fin des attaques contre ses membres dans la bande de Gaza. **Abu Mazen** est entré en contact avec le clan Hilles et a déclaré que la campagne lancée par le Hamas portait atteinte à l'appel d'un dialogue national (Agence de presse Wafa, 2 août 2008).

12. Le porte-parole du Fatah **Fahmi al-Za'arir** a appelé les dirigeants du Hamas en Judée-Samarie à se distancer publiquement de l'activité du Hamas dans la bande de Gaza. Il a menacé qu'en cas de refus, le Fatah serait contraint de faire face à deux alternatives : arrêter tous les membres et les dirigeants du Hamas en Cisjordanie afin de garantir la libération des membres du Fatah détenus dans la bande de Gaza, ou exiger que le pouvoir judiciaire palestinien déclare le Hamas hors la loi (Agence de presse Wafa, 2 août 2008).

## Conclusion

13. Les événements de Saja'iyah ont fait suite à de violentes attaques entre le Hamas et le Fatah. Apparemment, le Hamas a profité des explosions survenues fin Juillet pour accroître son contrôle de la bande de Gaza et régler ses comptes avec les réseaux du Fatah qui continue selon lui de défier son autorité. Les événements portent un coup au prestige du Hamas, qui s'est récemment vanté de son succès dans la fin de l'anarchie et la restauration de la sécurité des Gazaouites. Toutefois, selon nous, les événements récents ne risquent pas de porter atteinte à l'emprise du Hamas sur la bande de Gaza.